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【A.魅力づくり】A-1 桜の広場など公共空間を活用した公民連携イベントの実施 

事業メニュー A-1 桜の広場など公共空間を活用した公民連携イベントの実施 

主な事業場所 
桜の広場や駐車場な

どのオープンスペー

ス 

役割分担 
●＝主体 
▲＝協力 

厚木市 地元 その他 
▲公共空間 
活用の許認可 

●イベントの 
企画・実施 － 

事業概要 
サクラの時期以外の来訪者の誘致や飯山地区の認知度向上、イメージア

ップを目的として、桜の広場や駐車場などの公共的な空間を活用したイベ

ントを実施します。 
整備ｽｹｼﾞｭｰﾙ 桜の広場（B-1）、駐車場（B-2）の整備後  

事業の詳細説明 
【現況・課題】 

桜の広場は、平常時はハイカーやトレイルランナー、ピクニック、長谷寺への参拝客の

休憩、憩い、軽散策の場として、また、サクラの開花時期には桜まつりや花見で市内外の

来訪者に親しまれています。 
これらの場面以外にも定期的にイベントを行うことにより飯山地区の認知度を高め、平

常時の利用者の増加にもつながります。 
 近年では、まちなかにおける公共空間（パブリックスペース）を活用した賑わいづくり

なども盛んに行われており、飯山の自然や文化をいかしたしゃれた空間演出（いわゆる「イ

ンスタ映え」）を図ることで SNS による口コミなどで情報が伝わり、意外なほど若者が集ま

るイベントになることもあります。 
 
【イベントのアイデア例】 

 以下に現時点で考えられるアイデア例を示します。今後、桜の広場や駐車場の整備の進

捗に応じて、その空間の利活用方法についても議論を深めていきます。 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

（アイデア例１） 

アウトドア 

映画鑑賞 

 

【事例】 

ねぶくろシネマ 

 

【概要】 

森に囲まれたサク

ラの里の立地条件

を活かして映画鑑

賞会を開催 
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【A.魅力づくり】A-1 桜の広場など公共空間を活用した公民連携イベントの実施 
 

（アイデア例３） 

厚木名産食材 

× 

アウトドア 

クッキング教室 

 

【概要】 

厚木名産の食材を

使ってアウトドア

クッキングの教室

を開催。厚木市内

のアウトドアショ

ップなどをスポン

サーとすることが

考えられる。 

 

 

（アイデア例２） 

温泉宿とコラボ 

したヨガ教室 

 

【概要】 

桜の広場でヨガや

軽運動を行い、温泉

で汗を流すパッケ

ージツアー 

 

【参考情報】 

ふるさとの宿では

講師を招いて「湯っ

たりヨガ」を開催 

 

（ふるさとの宿ホームページより） 
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【A.魅力づくり】A-2 市民参加による桜の広場周辺の魅力づくり 

事業メニュー A-２ 市民参加による桜の広場周辺の魅力づくり 

主な事業場所 庫裡橋から桜の広場

へ至る散策道 

役割分担 
●＝主体 
▲＝協力 

厚木市 地元 その他 
▲民間企業

等との調整 
●イベントの 
企画・実施 － 

事業概要 民間企業や大学等と連携した植樹祭などのイベントを実施します。 
整備ｽｹｼﾞｭｰﾙ H31 年度以降継続的に実施  

事業の詳細説明 
【現況・課題】 

 散策コースや桜の広場などにはサクラなどの花木や草花などを植えていくことが求めら

れています(事業メニューB-3 参照)。この植樹や植栽の活動に市民の方々や民間企業・大

学など様々な立場の方に関わっていただくことで、飯山への愛着が育まれ、リピーターと

して継続的に飯山を訪れてもらえるようなきっかけになることが期待できます。 

 
【イベントのアイデア例】 

 例えば、民間企業等と連携して市民の方々を招いて植樹イベントを開催し、桜の広場や

散策コースなどに自分が植えた木が育っていく機会を設けることは、来訪者の愛着の醸成

にも民間企業のイメージアップにもつながります。 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

（アイデア例） 

民間企業と連携した 

植樹祭 

【概要】 

桜の広場の周囲の森や散策コース

への植樹活動をイベントとして行

い、一般の参加者を募って行う。 

植樹した木に自分の名前をつけた

プレートをつけるなどして、木が育

っていく過程にも興味が継続する

よう工夫する。 

※写真はイメージ（第 67 回全国植

樹祭 in 長野より） 
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【A.魅力づくり】A-3 縁結びをキーワードとした PR（飯山縁結びプロジェクト） 

事業メニュー A-3 縁結びをキーワードとした PR（飯山縁結びプロジェクト） 

主な事業場所 飯山地域全体 
役割分担 
●＝主体 
▲＝協力 

厚木市 地元 その他 
▲PR 支援 

●施設整備 
●取組の 
企画・実施 － 

事業概要 

「縁結び」をキーワードに飯山観音を PR するとともに、周辺地域を含め

た観光振興を行います。 

また、「縁結び」にちなんだ施設整備（白山山頂等へのモニュメント整備）

などについて検討します。 

整備ｽｹｼﾞｭｰﾙ H31 年度以降継続的に実施  

事業の詳細説明 
【現況・課題】 

飯山観音は坂東三十三カ所霊場の第六札所やサクラ・アジサイの名所というだけでなく、

縁結びの観音様としても広く知られています。桜の広場の夫婦松も代替わりをしながら結

婚の幸せを願う飯山の象徴として、2015 年 3 月に復活しました。 

 この飯山観音を中心に「縁結び」をキーワードとして飯山を PR し、周辺地域を含めた観

光振興へとつなげていくことが求められます。 

 
【縁結びにちなんだプロジェクトアイデア例】 

 以下に、検討会で挙げられた「縁結びプロジェクト」のアイデア例を示します。 
 
 

 

（アイデア例） 

○ホームページの作成、動画の掲載 

○SNS や口コミによる拡散 

○飯山観音（縁結びの観音様）をメイン

とした観光ポスターと観光マップの

作成 

○市内の結婚式場や厚木市の婚活事業

と連携した取組（式場相談者や婚活参

加者に飯山観音の縁結びお守りをプ

レゼントするなど） 

○飯山観音でのポートレート教室 

○縁結びのお守り、御朱印、おみくじな

どの制作・提供 

○縁結びを目的とした座禅、写経、精進

料理イベント 

参考例：愛知県犬山市 三光稲荷神社 

参考例：鎌倉市 葛原岡神社 
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【A.魅力づくり】A-3 縁結びをキーワードとした PR（飯山縁結びプロジェクト） 
【「縁結び」にちなんだ施設整備のアイデア例】 

 縁結びをキーワードに飯山観音だけでなくハイキングや飯山地区の散策にも足を延ばし

てもらえるよう、縁結びにちなんだモニュメントなどを設置することも考えられます。 
 おしゃれなフォトスポットとして整備することで、来訪者が撮った写真を SNS 等で拡散

するなど、それ自体が広告効果を持つ施設とすることが期待できます。 
 
 
 

 

（アイデア例）  ○白山山頂や桜の広場の夫婦松へのモニュメント設置 

中井町 中井中央公園（H30年9月完成） 

中井町の中井中央公園にハート型のモニ

ュメントが設置された。ハートの中に富士山

が収まる恰好になり、絶好の撮影スポットと

して利用できる。 

公園の展望広場に設置されたモニュメン

トは、石の台座にリング状のハートを載せた

構造で高さ約２ｍ。町がアピールする「里都

まち♡なかい」とそのロゴマークにちなみ、

「愛情」や「真心」「心のふれあい」などを

表すハートを題材にしている。 

（タウンニュース大磯・二宮・中井版 

2018 年 9月 28 日号より抜粋） 

【参考】県内でも縁結びにちなんだモニュメントが整備されています 

平塚市 湘南平（H30 年 3 月完成） 

市内の観光スポット、湘南平の魅力ア

ップのため、南京錠をかけられるモニュ

メント「ａｉｎｏｗａ（あいのわ）」が３

月 14日に完成した。 

恋人たちが永遠の愛を誓ってかける

「愛の南京錠」発祥の地という説もある

が、公園内の金網にかけられた南京錠は

施設管理の支障となり、迷惑行為として

問題になっていた。 

今回、モニュメントの両側には南京錠

３５０個をつけられる６本のバーが取り

付けられている。いっぱいになった場合、

市は縁結び神社への奉納や、一度溶かし

て大きな鍵のオブジェにするなどの活用

を考えているという。 

（タウンニュース平塚版 2018年3月22

日号より抜粋） 
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【A.魅力づくり】A-3 縁結びをキーワードとした PR（飯山縁結びプロジェクト） 
 

 

  

【参考】桜の広場の夫婦松と 

花嫁のお礼参りについて 
 
市内飯山の桜の広場に３月 19 日、２

本の大きな「夫婦松」が植樹された。こ

れは、今回、厚木市制 60 周年記念とし

て３月 28 日（土）から開催される「あ

つぎ飯山桜まつり」事業の一環で、市か

ら委託された周年記念事業費 60 万円で

行われたもの。 

 
 飯山ではかつて、毎年４月頃に地域の外に嫁いだ花嫁が花嫁姿でお礼参りに

戻ってくる飯山観音の例大祭があり、これが桜まつりの原型と言われている。 

夫婦松は代替わりをしながら結婚の幸せを願う、飯山の象徴だったが、昭和 50

年前後に山全体の松が枯れて以来、失われてしまっていた。 

 この日は、同まつり実行委員会（西海幹男委員長）の委員など 17 人が参加。

飯山で長年営む鈴木園芸（鈴木行男代表）の全面バックアップの元、夫婦松の

プロジェクトは進められた。 

（神奈川県全域・東京多摩地域の地域情報紙「タウンニュース」2015 年 3月 27 日号より） 

 



38 

 

【A.魅力づくり】A-4 観光情報の発信 

事業メニュー A-4 観光情報の発信 

主な事業場所 庫裡橋付近 
（観光案内施設） 

役割分担 
●＝主体 
▲＝協力 

厚木市 地元 その他 
●ﾏｯﾌﾟ等作

成、観光案

内施設整備 

●観光案内

施設の運営 － 

事業概要 飯山地区の観光パンフレットを制作します。また、観光案内施設を設け

ます。 

整備ｽｹｼﾞｭｰﾙ H31 年度から３箇年以内 

事業の詳細説明 
【現況・課題】 

飯山には、登山家・岩崎元郎氏が「首都圏の身近なハイキングコース」と表現した（検

討委員より）ように、本格的なハイキングが身近に体験できる自然があります。また、飯

山には自然資源だけでなく温泉、郷土料理、信仰と結びついた生活文化などの豊富な地域

資源があります。 

来訪者を呼び込むためには、これらの魅力ある地域資源を情報発信していくことが必要

ですが、現在のところ飯山地区を総合的に案内する観光パンフレットはありません。また、

観光案内機能を有する施設も飯山地区にはありません。 

【検討の方向性】 

 観光情報を案内する媒体（パンフレットなどの配布物やホームページ）と観光案内のた

めの施設が求められます。観光案内施設には Wi-fi を整備するなど、インバウンドを含め

た来訪者が快適に情報へアクセスできるようにすることが望まれます。 
 
【参考】飯山に関係するマップやパンフレット 
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【A.魅力づくり】A-4 観光情報の発信 
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【B.基盤づくり】B-1 桜の広場のリニューアル 

事業メニュー B-1 桜の広場のリニューアル 

主な事業場所 桜の広場 
役割分担 
●＝主体 
▲＝協力 

厚木市 地元 その他 

●整備 ▲整備内容

の意見交換 － 

事業概要 

桜の広場をより快適に使いやすい広場とするため、休憩施設や遊具、園

路等の整備を行います。 

また、サクラが健全に生育できる環境整備や四季を通じて楽しめる広場

とするため草花や樹木の植栽を行います。 

整備ｽｹｼﾞｭｰﾙ H31 年度：設計 H32 年度：整備工事 

事業の詳細説明 
【現況・課題】 

桜の広場は長谷寺に隣接し、ハイキングコースの起点となる重要な立地にありますが、

サクラの時期以外ではハイキング客の休憩などで利用されるだけの状況となっています。  

また、遊具や休憩施設も設置されていますが、老朽化が進みあまり利用されていません。 
しかし、まばらながらもハイキング客の休憩やピクニックで利用する姿も見受けられる

ため、そのような行動で利用されるポテンシャル（可能性）は感じられます。 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
【リニューアルに当たって導入すべき機能】 

 
 
 
 
 
 
 

①ハイキング・参拝・温泉・ピクニック来訪者の休息機能（ﾍﾞﾝﾁ、ﾃｰﾌﾞﾙ、縁台、東屋） 

②散策機能（園路） 

③便益機能（水飲み）※トイレは別事業で設置 

④四季折々の植栽（ソメイヨシノ以外のサクラ、紅葉する樹木や宿根草花など） 

左：老朽化が進む休憩施設や遊具 

中央：サクラが咲く時期の桜の広場は

活気づいている 

右：桜の広場でピクニックを楽しむ 

ご夫婦 
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【B.基盤づくり】B-1 桜の広場のリニューアル 
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【B.基盤づくり】B-1 桜の広場のリニューアル 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

ベンチや縁台、東屋などの設置（気軽

に立ち寄りやすい空間づくり） 

【桜の広場 現況①】 

【桜の広場 再整備イメージ①】 
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【B.基盤づくり】B-1 桜の広場のリニューアル 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
【設計、整備に向けた留意事項】 

・土壌調査や樹木の状態を確認し、必要に応じて既存ソメイヨシノの更新又は別樹種への

植え替えを行うことが望まれます。 
・広場の管理上、出入口を多く設けないことが望まれます。 
・イベントや管理のための車両が通行できるよう配慮して園路を設置することが望まれま

す。 
・イベントスペースの必要性、位置、仕様等については、今後も検討会で意見交換を行い、

細部を調整していくことが望まれます。 

【桜の広場 現況②】 

【桜の広場 再整備イメージ②】 

管理車両が通行できる園路の設置

（ロウバイの里ハイキングコース

などと連絡） 
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【B.基盤づくり】B-2 庫裡橋付近への駐車場整備 

事業メニュー B-2 庫裡橋付近への駐車場整備 

主な事業場所 庫裡橋付近の土地 
役割分担 
●＝主体 
▲＝協力 

厚木市 地元 その他 
●用地確保

整備 
▲用地確保

への協力 － 

事業概要 飯山白山森林公園の入口となる庫裡橋付近に来訪者用の駐車場を整備し

ます。 
整備ｽｹｼﾞｭｰﾙ H31 年度：用地の確保に向けた調整 H32 又は H33 年度：整備工事 

事業の詳細説明 
【現況・課題】 

白山森林公園の公共的な駐車場は、参道奥の長谷寺・桜の広場入口にあります。そのた

め、車での来訪者は、花の里や温泉旅館を通り過ぎてしまい、参道（庫裡橋～桜の広場の

間）を歩く来訪者の姿が少なく、賑わいを感じることができません。 
   
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 

【駐車場整備方針】 

 
 

桜の広場 

長谷寺 

ハイキングコース 

庫裡橋 

花の里 

温泉旅館 

金剛寺 

 
参道（庫裡橋～桜の広場の間）を歩いて回遊す

るような歩行者の動線が生まれにくい 

駐車場 

龍蔵神社 

地域の方々により花が植えられた 

気持ちの良い散策道だが、 

歩く人はほとんどいない 

■公園の玄関口に当たる庫裡橋付近に駐車場を設けることは、公園内を回遊する歩行

者を増やすのに有効と考えられることから、庫裡橋付近への駐車場の整備について

調整します。 
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【B.基盤づくり】B-2 庫裡橋付近への駐車場整備 
 駐車場の候補地としては、庫裡橋付近に設けることが考えられます。庫裡橋付近を来訪

者の行動起点とすることで、飯山白山森林公園だけでなく花の里やロウバイの里、七不思

議の壁画など様々な地域資源に来訪者を誘導できることから、新たな歩行者の流れを創出

し、地域の賑わいにつながることが期待されます。 
 また、小鮎川を親水空間として活用することも考えられます。 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

【事業化に向けた留意事項】 

・駐車場の設置に当たっては、土地所有者との調整が必要となります。 
・駐車場の具体的な位置や必要台数については、今後も検討会で意見交換を行い、調整し

ていくことが望まれます。 
・長谷寺が整備する駐車場と整合を図りながら駐車場を整備していくことが望まれます。 

桜の広場 

長谷寺 

ハイキングコース 

庫裡橋 

花の里 

温泉旅館 

金剛寺 

 

駐車場 

【これまでの来訪者の動線】 

【庫裡橋付近に駐車場を設けた場合の来訪者の動線】 

桜の広場 

長谷寺 

ハイキング 
コース 

庫裡橋 

温泉旅館 

金剛寺 

 

駐車場 

グリーンパーク 

飯山グラウンド 

：自動車動線 

ロウバイの里コース 

小鮎川 

七不思議の壁画 

：歩行者（自転車）動線 【凡例】 

駐車場 

 
森林公園のふもとまで車で

アクセスしたい人や参拝客

はこちらの駐車場に停める 

龍蔵神社 

龍蔵神社 

花の里 

小
鮎
川 
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【B.基盤づくり】B-3 道路・散策道等の整備改修  

事業メニュー B-3 道路・散策道等の整備改修 

主な事業場所 庫裡橋～桜の広場間

の道路や散策道 

役割分担 
●＝主体 
▲＝協力 

厚木市 地元 その他 

●整備 ●サクラ等

の維持管理 － 

事業概要 

桜の広場に至る道路整備（H30 現在工事中）に併せて、修景や休憩施設

等の整備を行います。 

また、庫裡橋から桜の広場までのエリアの道路沿いや散策道沿いに、サ

クラやその他の樹木・草花の植栽を行います。 

整備ｽｹｼﾞｭｰﾙ 
H31 年度：道路整備に併せた修景や休憩施設等の整備 

H32 年度以降：道路沿いや散策道沿いへの植栽整備、周辺の剪定 

事業の詳細説明 
【現況・課題】 

桜の広場に至る道路は、平成 30 年度から拡幅工事に着手しています。この工事により庫

裡橋から桜の広場までのアクセス性が向上します。しかし、造成による擁壁や法面の周辺

景観とのマッチングなどの課題があります。 

また、庫裡橋から白山山頂までがサクラで結ばれた一面のサクラの里を形成することは、

地域の積年の思いです。さらに、春だけでなく季節ごとに異なる花や紅葉が楽しめるよう

になれば、年間を通じて来訪者の集客が期待できます。 

 

  
 
 
 
 
 
 
 
 
【道路・散策道等の整備改修方針】 

 
 
 

2018 年 12 月撮影 

■庫裡橋から桜の広場に至る経路のうち、坂の上下や途中の平坦区間には休憩施設の

整備を検討します。 
■道路整備により新たに生じる擁壁などの人工物は、植栽（つる性植物、シダレザク

ラなど）で隠すなどの修景上の配慮を検討します。 
■道路沿いや散策道沿いで新たに植栽スペースが確保できる場所には、サクラやその

他の樹木・草花の植栽を検討します。 
 

2019 年 1月撮影 
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【B.基盤づくり】B-3 道路・散策道等の整備改修 
 
道路整備に併せて次のような施設整備を検討します。 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

石段への明かり整備の 

イメージ（鎌倉市 甘縄明神） 

シダレザクラにより擁壁を隠し、 

圧迫感を和らげたイメージ 

壁面のつる性植物（ヘデラ）とサク

ラの組み合わせ 

広い歩道が確保できる坂の中腹部 

⇒ベンチなどの休憩施設を整備 

⇒サクラの植樹 

庫裡橋方面→ 

←長谷寺方面 

擁壁や法面保護が目立つ造成地 

⇒つる植物やシダレザクラ等に

よる修景 

坂と石階段の会合部 

⇒ベンチなどの休憩施設を整備 

石階段 

⇒石階段の据え直しと手すりの再整備、足元を照

らす明かりの整備、階段両側のサクラの更新 

歩道 

⇒カラー舗装などの整備 



48 

 

【B.基盤づくり】B-3 道路・散策道等の整備改修 
 
地域の方々と市との協働により、庫裡橋から桜の広場へ至るサクラの維持更新を行うと

ともに、ロウバイの里へ至る散策道が一連のサクラで繋がって見えるように新たなサクラ

を植栽します。また、四季を通じて楽しめるようにアジサイや山ツツジ、モミジ等、サク

ラとは異なる季節を彩る花木を増やしていきます。 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 
 
 
 
 
 
 

参考：サクラその他の花木の開花時期カレンダー 
時期 １～３月 ４月～６月 ７月～９月 10～12 月 

花木の 
種類 

 
 
 
 
 
 

   

 
 
【事業化に向けた留意事項】 

・道路整備（H30 年度から工事進行中）と併せて行う事業については、早期に整備内容を

定め、道路整備事業のスケジュールに合うよう協議を整えることが必要です。 
 
 
 

既存のサクラの維持更新 

（必要に応じて咲く時期が

異なるサクラや季節ごとの

花木への植え替え） 

道路整備や社寺周辺施設の整備に伴う 

新たなサクラや花木の植栽 

（B-4 にて説明） 

猪久保コース 

男坂 

女坂 

桜の広場 

階段沿い、水路沿い 

【桜の植樹・維持更新方針図】 

ロウバイの里 

ロウバイの里へ至る経路へ

のサクラや花木の植栽 

花の里 

カンザクラ ソメイヨシノ ヤエザクラ 

ロウバイ ヤマツツジ アジサイ ムクゲ イロハモミジ 
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【B.基盤づくり】B-4 ハイキングコース及び白山の整備  

事業メニュー B-4 ハイキングコース及び白山の整備 

主な事業場所 飯山白山森林公園 
ハイキングコース 

役割分担 
●＝主体 
▲＝協力 

厚木市 地元 その他 
●案内サイン

整備、ﾊｲｷﾝｸﾞｺ

ｰｽ環境整備 

●サクラ等

の植栽、維

持管理 
－ 

事業概要 

ハイキングコースやコース沿いの案内サイン、白山池・白山神社の解説

板などの補修・整備、白山山頂展望台の補修等を行います。※インバウン

ド対応のため外国語併記 
また、ハイキングコース沿いのサクラを保全又は新植します。 

整備ｽｹｼﾞｭｰﾙ 

・H32 又は H33 年度：ハイキングコースの補修、コース沿いの案内サイン、

白山池・白山神社の解説板などの整備、白山山頂展望台の補修 

・H32 年度以降継続的に：ハイキングコース沿いのサクラ周辺の樹木剪定

とサクラの植栽 
事業の詳細説明 

【現況・課題】 

飯山地区内には、手軽に登れる優れたハイキングコースがあります。男坂、女坂に代表

される白山コースには、部分的に危険な箇所があることや休憩場所が少ないこと、また、

案内サインが不足しているなどの課題があります。山頂には展望台がありますが、経年劣

化が進んでいる状況です。 
コース沿いにもヤマザクラなどがありますが、周りの

樹木によって麓からはサクラが見えない状況にありま

す。 
 
 

 

 

 

【ハイキングコース等の整備改修方針】 

 

ゆるやかな白山（女坂）コース 

 

■ハイキングコースをもっと気軽に楽しめるように、路面の補修や休憩施設の整備を

図ります。また、コースの案内板、白山池や白山神社の解説板、展望台の眺望板な

どの案内サインの充実を図ります。 
■展望台については、将来的には新たなものに更新することも考えられますが、当面

は躯体の塗装や傷みのある箇所の補修によって既存施設を活用します。 
■ハイキングコース沿いの既存のサクラの周りの高木を剪定してサクラが生育しや

すく麓からも見えやすい環境を整えるとともに、新たにサクラを植栽します。 



50 

 

【B.基盤づくり】B-4 ハイキングコース及び白山の整備 
○ハイキングコースの補修や休憩施設整備 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

○案内サインの充実 

 

 

 

 

 

 

 

 

 
 
 
 
 
 
 
○展望台の補修 

 
⑥ 

⑦ 

⑥展望台 躯体はしっかりして

いるが塗装が劣化している 

⑦景色は素晴らしいが眺望の

解説がほしい 

③白山池 解説板があったが、なくなっている 

④白山神社縁記 古くなり文字が読めなくなっている 

⑤コースの分岐点にコース案内や距離表示がほしい 

① ② 

①男坂中腹に滑りやすく危険な個所がある（急勾配だ

が階段がなく、滑りやすい裸地になっている） 

②休憩施設があるが、古くなったまま放置されている 

危険個所の改修（階段

設置など）、一定ごとに

休憩施設の充実 

③ ④ 解説板がなくなっている ⑤ 

白山池、白山神社など

飯山の歴史文化を伝え

る資源の解説やコース

案内の充実 

躯体の塗り替えや傷み

のある箇所の補修、眺望

板の設置 

【検討会での議論を踏まえて】 

白龍の伝説（龍蔵神社や白山池）、飯山の歴史（防空壕や火薬庫）、自然（オオタカや

ギフチョウ）に関する案内やその解説などについても記載し、歩きながら飯山に親しみ学習

できる内容とすることが望まれます。 



51 

 

【B.基盤づくり】B-4 ハイキングコース及び白山の整備 
○ハイキングコース沿いのサクラ 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
【事業 B-3 と B-4 により、麓から白山山頂までサクラがつながる「桜の里」が形成されたイメージ】 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
【事業化に向けた留意事項】 

・飯山白山森林公園内には保安林があるため、関係者が一堂に会してサクラの植栽などに

ついて調整できる場を設け、継続していくことが望まれます。 
 
 
 

 

⑧ ⑧ハイキングコース沿いにもヤマザクラなどが

あるが、周りの樹木によって麓からはサクラ

が見えない状況 

↑サクラ 既存のサクラの周りの高木を剪定してサクラ

が生育しやすく麓からも見えやすい環境を整

えるとともに、新たにサクラを植栽 
↑サクラ 
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資料１：飯山白山森林公園桜の広場周辺整備構想検討会 委員名簿 

 

№ 所 属 役 職 氏 名 

１ 飯山観光協会 
会 長 石川 義仁 

副会長 岩崎 希一 

２ 飯山温泉旅館組合 組合長 西海 幹男 

３ みどりと清流のふるさと創造委員会 会 長 小島 富司 

４ 飯山まちおこし絆の会 会 長 市野 和夫 

５ 厚木市小鮎地区自治会連絡協議会 

会 長 山田  充 

尼寺自治会長 山田 敏行 

橋場自治会長 西海 秀夫 

山岸自治会長 小島 敏明 

６ 厚木市立小鮎公民館 館 長 山口 光男 

７ (一社)厚木市観光協会  専務理事兼事務局長 森下 俊春 

８ あつぎ観光ボランティアガイド協会 会 長 森島  誠 

９ 飯山観音長谷寺 住 職 米山 隆應 

10 遍照院華厳山金剛寺 住 職 天城 仁雲 

11 龍蔵神社 宮 司 飯谷 秀典 

事務局 産業振興部観光振興課 
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資料２：飯山白山森林公園桜の広場周辺整備構想検討会 会議録（第１回～４回） 

飯山白山森林公園桜の広場周辺整備構想検討会（第１回）会議結果 

 
１ 日 時 平成 30 年７月 25 日（水）午後 15 時から 17 時まで 

２ 場 所 中飯山自治会館 

３ 出席者 19 人（委員 13 人、事務局４人、コンサル２人） 
 検討会委員 13 人 

石川 義仁氏、岩崎 希一氏、西海 幹男氏、小島 富司氏、市野 和夫氏、 
山田 敏行氏、西海 秀夫氏、小島 敏明氏、山口 光男氏、森下 俊春氏、 
森島 誠氏、山田 充氏、米山 隆應氏 

事務局  ４人 
荒井産業振興部長、小野間観光振興課長、内田主幹兼係長、毛利主任 

コンサル ２人 
（株）国際開発コンサルタンツ 松下氏、三瓶氏 

【会議におけるご意見の要約】 

 飯山白山森林公園に関係する管理者を集めた県・市合同会議を再開した方が効果的で

はないか。 
 これまでに作成された飯山に関する計画の内容を整理し、共有する必要があるのでは

ないか。また、それらの計画における取組が実施されたもの、されなかったものを評

価したらどうか。 
 庫裡橋から白山山頂や白山展望台まで桜の整備を行い、飯山の桜の魅力を向上させる

ことが望ましい。 
 従来ある施設等の修繕だけではなく、現在の環境を改善する観点で計画案を出した方

がよいのではないか。 
 飯山観音に至る道路の改修計画をより詳細に共有する必要があるのではないか。 
 ハイカーやトレイルランナーが多く訪れており、白山森林公園は重要な観光資源であ

る。 
 ハイキングのイベント等が頻繁に実施できるよう取り組めたらよいのではないか。 
 ハード面で検討していくのか、ソフト面で検討していくのか方向性を皆で共有する必

要があるのではないか。 
 長谷寺では桜の広場について、トイレの移動・縮小、築山の取り壊し、ステージの移

動、又は取り壊しを考えている。また、将来に向けて整備方針があり、それを近日中

に皆様へお伝えしたい。 
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飯山白山森林公園桜の広場周辺整備構想検討会（第２回）会議結果 

 

１ 日 時 平成 30 年 12 月 25 日（火）午前 10 時から 12 時まで 

２ 場 所 中飯山自治会館 

３ 出席者 17 人（委員 12 人、事務局３人、コンサル２人） 

 検討会委員 12 人 

石川 義仁氏、岩崎 希一氏、西海 幹男氏、小島 富司氏、市野 和夫氏、 

山田 充氏、山田 敏行氏、小島 敏明氏、山口 光男氏、森下 俊春氏、 

森島 誠氏、米山 隆應氏 

事務局   ３人 

小野間観光振興課長、内田主幹兼係長、毛利主任 

コンサル ２人 

（株）国際開発コンサルタンツ 松下氏、三瓶氏 

【会議におけるご意見の要約】 

【桜の広場に関すること】 
 桜の広場のサクラを最優先に手を入れて 10 年 20 年かけて育てていく必要がある。ま

た、アジサイや紅葉するモミジの植栽も検討してみてはどうか。 

 長谷寺の整備計画と一体的に桜の広場のあり方を検討したほうが良いのではないか。 

 桜の広場の整備イメージは賛成。ただし、広場のサクラは老朽化しており、植え替え

る必要があるのではないか。また、育ちが悪いため土壌を調べてほしい。 
【花の里、庫裡橋付近に関すること】 

 花の里の現状と課題は構想に盛り込んでほしい。 
 庫裡橋付近にも駐車場が必要である。 

【道路・散策道の整備に関すること】 
 石段の両脇は日当たりが良く、サクラの手入れがしやすいため植栽するとイメージが

変わり良くなるのではないか。 
【ハイキングコースと山に関すること】 

 白山をサクラの山にするためには、サクラを植えて育つように周囲の樹木を剪定した

ほうが良い。また、県や市の関係課、地権者が連携して取組を継続していく必要があ

る。 
 白龍をモチーフにした案内看板や休憩所のテーブルなどを設置したい。また、白山池

が荒れているので整備してほしい。 
 見晴らしが良いポイントが少ないので、山頂以外にも増やせないか検討してみてはど

うか。 
 男坂のハイキングコースが荒れており、整備が必要である。 
 登山家が述べた「首都圏の身近なハイキングコース」としてＰＲすべきではないか。 
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 白山にまつわる物語をＰＲした方が良いのではないか。（水が枯れない白山池や防空

壕、火薬等） 
 山頂の眺望を確保した上で、案内板を設置したら良いのではないか。 

【飯山地区全体に関すること】 
 自然と人の暮らしと信仰が一体となった飯山の魅力を発信したい。 
 エリア全体でハイキングコースをどうするか、桜の眺望も含めて検討すべきである。 
 観光客を呼び込むのも大事だが、里も守っているアピールも大切なことである。 
 動植物の保護や自然の解説板を設置したら良いのではないか。（オオタカやギフチョ

ウ） 
 飯山全体の観光に関するパンフレットや地図、ＨＰ等を作成した方が良いのではない

か。また、七不思議のひとつの白山池も案内に入れてほしい。 
【その他】 

 今年度まとめたものは来年度以降も継続して議論し、見直していくべきである。 
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飯山白山森林公園桜の広場周辺整備構想検討会（第３回）会議結果 

 
１ 日 時 平成 31 年１月 31 日（木）午前 14 時から 15 時 45 分まで 

２ 場 所 中飯山自治会館 

３ 出席者 16 人（委員 11 人、事務局３人、コンサル２人） 

 検討会委員 11 人 

石川 義仁氏、岩崎 希一氏、西海 幹男氏、小島 富司氏、山田 充氏、 

山田 敏行氏、小島 敏明氏、森下 俊春氏、森島 誠氏、米山 隆應氏、 

飯谷 秀典氏 

事務局  ４人 

小野間観光振興課長、内田主幹兼係長、毛利主任 

コンサル ２人 

（株）国際開発コンサルタンツ 松下氏、三瓶氏 

【会議におけるご意見の要約】 

【庫裡橋から桜の広場までの道に関すること】 
 庫裡橋から石段までの道の両サイドの土地は、大部分が民地であり、サクラの植樹は

厳しい。ロウバイの里へ向かう散策道沿いにサクラを植樹した方が良い。 
 道路の拡幅に伴い、擁壁ができる箇所については、シダレザクラやつる性の植物を植

栽し、景観等に配慮した方が良い。 
 道路の拡幅に伴い、歩道のスペースができる場所には、ベンチ等を設置して休憩でき

る場所を確保することが考えられる。 
 ロウバイの里に続く道が暗いため、もっと明るくした方が良いと思う。 

【桜の広場に関すること】 
 ステージカーを使用するようなイベントを行う場合は、駐車場側にトラックを停めて、

広場側から眺める使い方が現実的ではないかと思う。 
 平坦なスペースを設けてそこにステージを設置できるような構造にした方が良いので

はないか。 
 築山があるところを駐車場と同じ高さにする。そこを観客席にして駐車場側をステー

ジにした方が良いと思う。 
 ソメイヨシノに限らずヤマザクラを含めて、様々な種類のサクラを植樹してほしい。 

【ハイキングコースに関すること】 
 ハイキングコースのヤマザクラを守るため、周囲の樹木を剪定してほしい。 
 ハイキングコースに案内板等を設置してほしい。（案内板の新設、白山池と白山神社の

解説板改修） 
 男坂にサクラを植樹すれば、白龍が山を登っていくようなイメージになる。 
 白山展望台は費用があれば新しくしたいが、眺望版の設置や塗装等の部分的な改修も

考えられる。 
 展望デッキの新設も考えられる。（現地での意見） 
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 展望台において北側の木々を剪定するとスカイツリーも見えるのではないか。 
 白山全体の桜の植樹については、神奈川県にも要望してほしい。 

【魅力づくりに関すること】 
 10.20 年後も楽しめるように、植樹祭など一般の人が参加できるイベントをやってほし

い。 

 植樹祭などのイベントには大学生の力を借りることも考えられる。 
 飯山観音や白山神社、龍蔵神社、金剛寺など信仰と一体とした魅力づくりをしてほし

い。 
 飯山観音の縁結びを取り入れたストーリー性を魅力の一つとしてほしい。 
 小鮎川にも目を向けてほしい。 
 庫裡橋付近に観光案内所を設置できないか。 

【主体の役割分担に関すること】 
 計画に対する事業主体を明確にしてほしい。 
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飯山白山森林公園桜の広場周辺整備構想検討会（第４回）会議結果 

 
１ 日 時 平成 31 年３月１日（金）午前 15 時から 16 時 15 分まで 

２ 場 所 中飯山自治会館 

３ 出席者 17 人（委員 11 人、事務局４人、コンサル２人） 

 検討会委員 11 人 

石川 義仁氏、岩崎 希一氏、西海 幹男氏、山田 充氏、山田 敏行氏、 

小島 敏明氏、山口 光男氏、森下 俊春氏、森島 誠氏、米山 隆應氏、 

飯谷 秀典氏 

事務局  ４人 

荒井産業振興部長、小野間観光課長、内田主幹兼係長、毛利主任 

コンサル ２人 

（株）国際開発コンサルタンツ 松下氏、三瓶氏 

【会議におけるご意見の要約】 
【桜の広場に関すること】 

 桜の広場において別の品種のサクラを植栽する場合は、病気に強くてソメイヨシノと

同じ時期に咲くものにしてほしい。 

 イベントスペースの必要性や使い方、運営方法等について、具体的に検討してほしい。 

【ハイキングコースに関すること】 

 ヤマビルの対策が必要である。例えば、ハイキングコースの落ち葉の清掃などが考え

られる。 

【情報発信に関すること】 

 Wi-Fi を設置してほしい。観光案内の拠点や山頂等の限定した場所だけでも良い。 

 道路拡幅や桜の広場の整備について市民や来訪者にＰＲする必要がある。現場への看

板設置や広報での案内等が考えられる。 

 

 


